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Pese a que el CEP esperaba re
calcar el análisis del covid o el 
hecho de que los chilenos siguen 
sintiendo que su situación per
sonal es mucho mejor que la del 
país, la noticia principal fue Pa
mela Ji les, su alto conocimiento, 
alta adhesión y bajo rechazo. 

El director del CEP, Lean.idas Montes, 
aborda el fenón1eno1 recoge las críticas y 
también manifiesta sus preocupaciones el 
dla después de publ.icado el estudio 

-La diputada Pamela Jiles señaló que la 
encuesta CEP intencionalmente escondió la 
pregunta de ta intención de voto. 

- Pamela / ilcs miente. No se ha escondi
do ninguna pregunta. No se réalizó esa pre
gunta, porque esta fue una encuesta distinta. 
Tradicionalmente el CEP ha hecho una en
cuesta cara a cara1 que tiene su prestigio y 
reputación, pero el aflo pasado no pudimos 
hacerla. Veníamos hace tiempo trnbajando 
con el Comíté de Opilúón en las pregumas. 
Créeme que lo intentarnos y finalmente de
cidimos largarnos . Es primera vez que et 
CEP hace una encuesta telefónica. 

-Justamente hacerla así, ¿no era 
arriesgar el prestigio de la encuesta CEP? 

- o creo, lo estudiamos, lo pensamos, lo 
hicimos con todos los resguardos metodoló
gicos. Obviamenre, pa ra nosotros es algo 
nuevo. Son encuestas distintas, cada una 
con sus ventajas y desventajas. 

"Estamos en una 
especie de vorágine de 
autodestrucción. Hoy 
día todo es negativo". 

-lPor qué no esperaron a hacerla cara a 
cara? ¿o sentían que se estaban quedando 
fuera del debate? 

-Hace mucho tiempo venimos trabajan
do en un sistema mb.."to, desde la presiden
cial del 2017. Hay que adaptarse a los nuevos 
riempos. Y ¿cuál es la gran diferencia• Una 
encuesta cara a cara puede durar hasta 45 
minutos y puedes hacer muchas preguntas. 
La telefónica no puede durar más de 15 mi
trntos, y ti e11es que ser muy estricto en el mí 
mero de preguntas que haces . Por la impor
tancia del fenómeno covid, quisimos enfo
carnos estratégicrunente en este ten1a. Por 
supuesto la prensa pone más atención en los 
personajes políticos. Pero lo que dijo la di
putada es una mentira, un engaño. 

"VORÁGINE DE 
AUTODESTRUCCIÓN" 

-La encuesta marca un 74% de desapro
bación a la gestión del gobierno. ¿Eso quién 
lo está capitalizando? 

- Creo que nadie, porque eso obedece 
también a que esta1nos en un a especie de 
vorágine de autodestrucción1 ¿en qué senti
do? Hoy todo es negativo, y desde el 18 de 
octubre hay una mi.rada muy pesinú s1a. 

-Ese fenómeno, sumado a un 2% de 
aprobación de los partidos políticos, un 6% 
del Congreso, ¿es un buen caldo de cultivo 
para el populismo? 

-Vivimos una época de populismos, si lo 
entiendes como el rechazo a las elites. Pero 
'populismo' es una palabra muy vapuleada. 
Cuando se usan palabras corno un saco para 
guarda( de todo, se evita la reflexión . E co
mo el uso de la pa labra 'neoUberalismo' . No 
me gusta ocupar ninguno de esos térmiuos, 
sino que e.ntrar a los problemas de fondo. 
¿Qué nos está sucediendo como sociedad? 
¿Por qué estamos en esta siwación de desco 
nexión entre la ciudadanía y ta elite política, 
donde la aprobación ele los partidos ha baja
do a tal nivel que solo los inscritos, los fami 
liares y algunos amigos son los que confían 
en ellos? Por eso creo que estamos en un 
momento repuhl icano, donde se requiere 
reflexión, virtud y valentía para enfrentar el 
largo carrúno que se nos viene por delante. 
Hay que hacer un llamado a la responsabili• 
dad y a la dignidad republicana. Es incom
pren ib le que codo el mundo se arrodille an• 
te Pamela lile . Y lo que es peor es que algu 
J10S políticos se han sumado a su coro. 

-lCree que Pamela Jiles pudo haber sa
cado una alta intención de voto si se hubie
ra hecho la pregunta? 

- Las preguntas que hacemos son de co
nocilniento. El conocimiento es conoci 
miento, y la aprobación es la evaluación po
sitiva o negativa de ese personaje, No ponga
mos todavía la chapa presidencial a ningtma 
de las figuras políticas que aparecen aquí. 

-Pero esta diputada sacó 54% de apro
bación y una baja desaprobación, y esa fue 
la noticia que impactó. 

-Claro, es la gran noticia. Pero también 
hay otras preguntas imeresantes relaciona
das al covid, al rol de las muíeres y los even
tuales conflictos internos en hogares ... 

- Pero lle llamó la atención, por ejemplo, 
su poco rechazo? 

-No, porque ella es un fenómeno de los 
tiempos. Si lo piensas objetivamente, tiene 
una personalidad avasalladora, intimidan
te. Es muy hábil en lo que hace; trata a sus 
segu idores de nietiros; desprecia yse burla 
de los politicos, siendo ella política. Me 
sorprende su influenc ia. Si a ratos en el 
Congreso pareciera que los pun to s ele 
prensa se han convertido en el escenario 

"Estamos en 
un momento re
publicano donde 
se requiere refle
xión, virtud y 
va lentía". 

LEONIDAS MONTES Y LA ENCUESTA CEP: 

"No pongamos 
todavía la chapa 
presidencial a 
ninguna de las 
figuras políticas que 

/11 aparecen aqu1 
El director del think tank analiza el sondeo publicado el jueves que, pese a no 
pedir intención de voto, sacudió a la opinión pública. Y también a la clase 
política. La aprobación de la diputada humanista, la .irrupción de Yasna 
Provostc, la crisis institucional y los riesgos que vienen. Y agrega sobre las 
críticas de Jiles y algunos sobre la ausencia de la pregunta presidencial: 
"Pamela Jiles miente". 1 PAULA coooou B. 

de algún matinal. Lo que ha hecho es refle
jar un fenómeno que se está viviendo en las 
redes sociales, en matinales, y esa bara
húnda se ve en el Congreso. 

-lla foto que saca esta encuesta es ta 
de un país farandulizado? 

- La farnndulización es rm fenómeno de 
los tiempos. Es la iragedia de la inmediatez. 

- En los números se ve que hay un 48% 
de gente menor de 25 años que no tiene 
enseñanza media completa. ¿Ahí ve un 
fenómeno que pueda alimentar un poten
cial populista? 

-Ahí están los nietitos, sin duda. Pero lo 
que sigue mostrando la encuesta es que Chi 
le sigue siendo un país equilibrado. Están las 
punta de derecha e izquierda, pero ta gente 
Be junta en el centro. Eso se mantiene, y es 
alentador. Y es otra muestra de la descone-

xión que se produce entre La política y lo que 
realmente cree o quiere la ciudadanía. 

-lEso muestra que son las elites políti 
cas tas potal'izadas y no la gente? 

-Tiendo a pensar que por eso necesita
mos la votación, para calmar los ánimos y 
es la efervescencia. e ta jarana parlamenta• 
ria que estamos viviendo hoy. La votación va 
a sincerar la realidad y va a calmar la libido 
dominante. Sigo teniendo mucha confianza 
en la sensatez, en el sentido común de la 
gente, de la mayoría de los chilenos . 

-lPero bajo esa lógica, la aprobación de 
un fenómeno más disruptivo como Jiles no 
serla un punto de quiebre? 

- Nuevamente, es conocimiento. Con 
aprobación alt11. Pero si pusiera a figuras muy 
reconocidas, que no están en el mundo políti
co, probablemente también pasarla lo mismo. 
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LA OPORTUNIDAD 
DE YASNA 

-lQué conclusiones se pueden sacar de 
cara a las elecciones? 

- El ambiente hoy está mu)' liquido, creo 
que todavía no se puede decír absolu tamen
te nada respecto a quién lleva la delantera. 

-Pero, por ejemplo, en la centroizquier• 
da, Heraldo Muñoz aparece con un 24% de 
aprobación y Paula Narváez con un 20%. 
lEso quiere decir que la izquierda más radi
cal está capitali2ando et descontento? 

- Insisto en que la sociedad chilena es 
más equilibrada y centrada y por e o es im
portante que veamos los votos. Y hay que 
hacer un llamado a la responsabilidad de 
todos los sectores, a la valentía, a atreverse, 
porque no podemos seguir al ritmo de este 
deterioro institucional que a ratos parece 
de~adente. Por eso necesitarnos e lecciones. 
Cuando la realidad política se manifiesta, 
los án imos, la libido se calma, y eso permite 
analizar y pensar con más calma lo que vie
ne por delante. 

-lCómo interpreta el 26% de aprobación 
de Yasna Provoste, por sobre los demás 
candidatos de la Unidad Constituyente? 

-Esta encuesta se hizo enu·e el 12 yel 23 
de abril, poco después de que asume la 
presidencia del Senado y cuando recién se 
aprobaba el tercer retiro. Yasna Provoste 
sufrió la acusación constirucional que le 
hicieron cuando era ministra de Educa
ción, uno de los grandes errores de la dere 
cha. Después volvió como senadora. Y hoy 
tiene una tremenda responsabilidad que le 
asignó la historia, o la fortuna, como di ría 
Maquiavcló. Pienso que ti ene una gran 
oportunidad política . Arisróteles hablaba 
de lo prudente y lo oportuno. Hoy el la tiene 
esa oportu nidad. Ahora veremos cómo an
da la prudencia, que es una virtud escasa 
en estos ti empos, pero tan necesar ia para 
sacarnos de esre período ra n revuelto y 
desordenado. 

-En ese sentido, lla aprobación de Jzkia 
Sic hes o de Enrique Paris es porque son dia
togantes? 

- Es interesante porque ¿qué hizo Jzkia 
Siches? Buscó acuerdos, ¿Y Enrique París? 
Bueno, dialoga, explica en simple. Esto refle
ja que la gran mayoría de la gente espera que 
haya acuerdos, no que sigan en es1a lucha de 
unos contra otros. Ya es el momenro de re
cuperar esa amistad cívica. 

"Es incomprensible 
que todo el mundo se 

i¡ arrodille ante Pamela 
; Jiles". 

- lCómo ve a la derecha? los candidatos 
se ven parejos, pero una de tas conclusiones 
del estudio es que en una primaria del sec• 
tor, Sebastián Sichel superaría a lavín. 

-la derecha tiene una venta ja y, ade
más, tiene un mecanismo donde van a de
finir a su candidato. Pero así como en la 
economía no me gustan las pred icciones, 
en política menos. Hoy en el mundo de lo 
instan1áneo, todo puede cambiar muy rá
pido. Todo es muy vo látil y liquido. Por 
eso. especular qu ién va a ser el candidato 
no tiene mucho sentido. 

-lEl 18 por ciento de adhesión que 
muestra la derecha podría hablar de que 
ta marca está un poco dañada por este 
Gobierno? 

-Tengo 1nis dudas si hoy esos paradig
rnas de derecha e izquierda tienen el peso 
que ten ían antes. Creo que eso ha cambiado. 

ALERTA REPUBLICANA 

-Usted ha hablado de la responsabilidad 
institucional, en ese sentido lcree que esta 
encuesta crea un efecto político? Se vio 
cierto temor por sus resultados. 

- Nuestra encuesta no busca eso, salen 
cuando están, y no perseguimos nada, ni 
escondemos preguntas como sugiece la 
abuela Jiles, que yo pensé que me iba a ha 
cer u.n nanay (sonríe). El rol que ha tenido 
la encuesta es entregar una fotografía y per
cibir algunos latidos de la sociedad. Y la de
cisión que tomamos fue centTarnos en el 
covid, porque pensábamos que a futuro iba 
a ser interesante analizar este fenómeno. 

-lPero siente que lo que muestra la en
cuesta, en una semana complicada además, 
va a influir en un esfuerzo instituciona.t de 
los actores políticos? 

- Aquí hay un llamado de alerta republi 
cano que está subyacente, un llamado a la 
responsabilidad de iodos los ciudadanos a 
darnos cuen ta de que estamos en un mo
mento difícil. Y aquí uso la metáfora de José 
Joaquín 13runner: estamos caminando por 
arenas movedizas. Pero no podemos que
darnos empantanados. Para eso hay que 
sostener la instilucionalidacl, que es lo que 
importa. 

- ¿Y ese 76% de desaprobación presi
dencial sigue siendo tentador para algunos 
sectores en sentido inverso? 

- Lo que acá está en juego es el futuro, no 
los intereses mezquinos de velar solo por la 
próxima reelección o persegu ir et lik:e. Este 
es el gran llamado que hace esta encuesta. 
Estoy convencido de que los ch llenos quere
mos rm mejor país para nosotros, nuestros 
hijos y nietos. Y no tengo claro si la Abuela y 
su ejército de nietitos quieren lo mismo. ■ 


